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技领域深耕，从光电信号为主的智能精密

测量，逐步深入到其他领域，为中国体育

科技发展贡献自己的微薄之力。

十年磨一剑，蓦然回首，速得尔从起

步时的五个人已经发展到现在一百多名员

工，人员结构涵盖硬件、软件、机械、工

程等领域，并建立了一个小而精悍的研发

团队。全国100多个射击靶场在使用速得

尔的装备，每年50多场重要射击赛事都能

看到速得尔人的身影。速得尔还积极为新

的射击项目如激光模拟射击、跑射、冲刺

射击等研发新设备新系统，推动射击运动

的普及。去年，清华新生入学军训中，就

采用了速得尔的跑射系统，使新生耳目一

新。速得尔已经成长为中国射击装备领域

的领先品牌。

我们衷心祝愿速得尔在国际市场再创

佳绩！          2018年11月

许星全，重庆年轻校友的知心大姐
○学生记者  刘嘉宁 

 “追求时间自由，我享受这种

感觉，因此哪怕再忙，我也会心安理

得。”——略显昏暗的采访室中，许星全

就坐在那里，手捧的茶杯中沉浮着她的几

十年风雨。 

“我们成功了！”回忆起第一批选调

生的坎坷，许星全感慨，“那是2009年9

月，清华第一批37名选调生由校领导送到重

庆与市领导座谈出来，史宗恺老师握着我的

手说的第一句话。“‘我们成功了’，一句

肺腑之言，无法形容当时有多激动。”

2008年，选调尝试伊始于四川成都，

只是没想到，由于政策初期的不稳定，当

时的省市领导婉拒了选调工作组的尝试劝

说。无奈之下，选调组再次抱希望于重

庆，这一次得到了重庆校友会的大力支

持。回忆起当时大胆的决定，秘书长许星

全记忆犹新，“我对史宗恺老师说，学校

把最好的生源放在了基层，就是放在了该

放的地方。”

“任何的路，都要靠自己走，如果有

人给你带路引路，当然会更省心。可我没

有遇到，所以我走得很艰辛。因为艰辛，

所以自信。”

1975年入校，1979年毕业于清华大学

计算机专业，之后分到军工研究所，许星

全在清华迈出了第一步。“其实当时我很

有条件留校”，许星全笑，“当年我是电

子系计算机专业，在校时与2字班至8字班

(72级—78级)都有接触。入校后是电子系
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学生会的，配合体育老师负责体育方面的

事。也当过清华附中的辅导员。”

从毕业起，许星全开始意识到，无论

在何种岗位、做何种事情，首当其冲的便

是做好人。“如果人做不好，那么做出来

所有的事情都经不起实践的检验”，许星全

谈到，“如果将菜刀拿给厨师，便是工具；

如果拿给坏人，便是凶器。”本着这种相互

信任、不求回报的初心，许星全毕业分配到

位于四川永川三线的电子部24所。

在山沟里，在中国第一集成电路研究

所一流专家云集的地方，作为一个刚毕业

的小女生，许星全并没有得到特别的重

视，倔强的她背着师傅接的第一个项目，

就是全国大会战攻关第一块单片CPU和第

一台军用、工业用计算机的研发任务。那

时没有设计CPU的工具软件，自己用手工

画版图，在没有仿真系统软件的情况下，

用国产的32块TTL电路设计仿真测试台，

用手工编辑出测试仿真软件，一年多单片

CPU (军用)设计定型了，两年后单板军用

整机设计定型了，并都获得部级科技进步

奖，而且填补了国家空白。

这短暂的经历给许星全上了人生的第

一课——不要畏惧。后来，1987年和1988

年她用了约3个月的时间对全国军工装备

研究所及研究院应用需求做了调研，结果

列入国家装备7.5、8.5、9.5军用元器件的

规划。

初次接触选调生工作，是2009年5月

31号，许星全自费到学校与第一批共37

位学生进行座谈，同时参加座谈会的包括

清华的多位老师。许星全回忆，“我16岁

下乡插队，让我有了一种自信。看到他们

比我当年下乡时要大七八岁，自然也不担

心，于是告诉他们，要磨炼你们的锐利，

首先要和农民和基层的干部打成一片，要

学会听懂农民的讲话，农民会给你们讲真

话。原以为一个半小时的座谈，没想到持

续了三个半小时。”

没想到，重庆两次市领导班子“地

震”，在落实选调工作和对选调生的成长

方面有着太多一言难尽，他们有什么困难

真的不知道。为了深入了解选调生的工作

环境，在许星全的带领下，校友总会多位

记者深入石柱、黔江、武隆、南川大山深

处走访校友。

有位到南川工作的选调生，在许星全

的印象中，“个子最小、年龄最小”。起

初在南川给常务副区长做秘书，后来去一

个贫困村做第一书记。“在海拔1300米

的地方，那个选调生15天走访53家特困

户，帮助农民脱贫。部分地区甚至完全没

有路。”这次带队接连走访了四位校友，

许星全总结道，从清华走出的这批选调

生——谭雪峰、张顶、陈宏、刘国平，基

层干部评价他们无论从能力、政策水平

都非常好,“很淡定，不忘初心，牢记使

命”，他们没有将学校的名声、清华的光

环戴到头上，而是把责任、梦想、担当记

在了心上。
许星全（右）和加拿大南安省校友会副会

长李彬彬参加第二十次校友工作会议合影
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许星全感慨，“从基层的坎坷中，我

们的选调生中学会了忍，学会了负重”。

过往的学生中，许星全接触最深的是

小石。

7岁时父亲因劳累过度去世，哥哥因

提早担当家里的责任19岁也不幸离开人

世。小石17岁考上大学，但因经济困难，

只好辍学，同母亲到广州打工，没想到妈

妈因劳累过度，得心脏病去世。在爱心人

士的帮助下，他立志考清华，三年如愿以

偿，毕业后到一所大学任教。2016年11

月，重庆校友会年会上，在史宗恺老师的

介绍下，许星全初识小石。“问他每天究

竟做些什么”，许星全回忆，“他回答，

给学生上课，回家做雕塑，两点一线。”

再次见到便是重庆校友会的AA制聚餐，

许星全给小石发了一百元微信红包。“我

说，今天吃饭要自己付钱，我给你发个小

红包，你把这红包交了就行——因为他每

个月只有三千多元收入，并且都去买材料

做雕塑。”

饭后，许星全把小石送到地铁口。

“我从地铁口返回，走了至少一百米，他

还站在那里和我挥手，心里特别酸。”怀

着这样的心情，许星全邀请小石回老家过年。

许星全的女儿大小石五岁，由于担心

家人对小石的称呼问题，许星全很是犹

豫，不想小石回家依旧称呼她为师姐，而

许星全也没作声。偶然之下，许星全笑

问，“要不我把你收成干儿子好不好？”

接着，小石“一句‘老妈’就递过来

了”。

从那天开始，小石早请示晚汇报，许

星全也把他当作自己的孩子，把他带回老

家宜宾过春节。小石特别开心，父母去世

后十几年他都是在学校过年。“过年了我

也给你买两件衣服，但是我不知道你喜

欢什么款式”。没想到小石回复，“我喜

欢，我都喜欢。”

平时生活中，许星全依旧影响着小

石。一天上过主课，小石不高兴地抱

怨——早上8点半，教室里只有三个人。

于是，小石到宿舍、校园去找其他的学生

上课，结果学生们并不领情。

起初，小石认为是学生们的错，许星

全耐心地给小石讲，“你作为一个年轻教

师，为什么不把学生当成你的朋友？了解

他们为什么不上课，你也是从学生走过来

的，雕塑专业多枯燥，他们每个人自己都

在发愁，结果你还去给他们压力。”

“在这个行业，像你这样有天分能成

为大师的有几个？”许星全记忆犹新，“他

说，老妈，我发现你好有包容心呀！”

采访的最后，许星全拿出自己外孙的

照片—— 一个聪明灵动的小男孩，眼中尽

是温柔与自豪。学生、孩子，许星全的生

活中绕不开的两个话题，每当谈起这些，

她的语气中便充满了信心与希望。

氤氲的茶香沉淀过几十年的岁月，许

星全一眼望去，似乎依旧能看到当年那个

倔强的小女孩。

许星全（右 2）带领校友总会记者看望南

川县山水村第一书记、选调生刘国平（中）


